

¿QUIÉN PROTEGE LA VIDA Y LOS DERECHOS DE QUIENES HABITAMOS EN EL ÁREA METROPOLITANA DE CÚCUTA?

Teniendo en cuenta las graves y reiteradas violaciones a los derechos humanos y los actos atroces que vienen ocurriendo en el Área Metropolitana de Cúcuta, así como la inacción de las autoridades locales, regionales y nacionales, los abajo firmantes, miembros de organizaciones de la sociedad civil organizada, manifestamos:

1. Que a pesar de los esfuerzos de las autoridades por subestimar los gravísimos hechos de violencia que vienen ocurriendo en el Área Metropolitana de Cúcuta, es innegable el desbordamiento de la violencia representada por 4 masacres ocurridas en el último mes, dejando 23 personas asesinadas; 145 homicidios, de los cuales 94 fueron a través de la modalidad del sicariato, cometidos durante el primer semestre y el desplazamiento masivo de alrededor 900 personas, que conllevan a una verdadera emergencia humanitaria.
2. Que cada vez se vienen presentando con mayor frecuencia este año actos atroces como el desmembramientos e incineración de cuerpos (7), desapariciones forzadas (16) y torturas (5).
3. Que a pesar del silencio institucional se reporta el aumento permanente de casos de desplazamiento individual, amenazas a comunidades, organizaciones y líderes; confinamiento en áreas urbanas y rurales, la instalación de retenes y realización de patrullajes ilegales sobre las vías principales, trochas o pasos ilegales, las restricciones a la movilidad y la exigencia del pago de cuotas por el tránsito; el despojo de bienes materiales, enseres, viviendas y tierras; la masificación del cobro de cuotas extorsivas a ganaderos, palmeros, arroceros, limoneros y a comerciantes formales e informales en general.
4. Que hemos alertado acerca de la gestación de un proceso de reconfiguración de actores armados ilegales en el Área Metropolitana de Cúcuta, representado en disputas, declaratorias de guerra y nuevas alianzas de sectores del paramilitarismo, el narcotráfico y la delincuencia organizada, en zonas urbanas y rurales en donde existe una importante presencia de la fuerza pública.
5. Que todos estos hechos fueron precedidos por alertas tempranas de la Defensoría del Pueblo, Acciones Urgentes y denuncias públicas de organizaciones de derechos humanos, sin que en ninguno de los casos haya respuesta adecuada, integral, pronta y eficaz por parte de las autoridades civiles y militares del nivel nacional, regional y local para proteger la vida y los derechos de ciudadanía.
6. Estamos ante la generalización de la violencia y recapitulación del terror de la época del llamado Bloque Fronteras de las extintas AUC, en que según Jorge Iván La Verde, comandante del Bloque Fronteras, “en esta área no se movía una paja sin su

autorización”, para destacar que estaba por encima de los poderes públicos y la sociedad civil.

7. Manifestamos preocupación por el retorno sin garantías plenas a las comunidades desplazadas de La silla, Totumito Carboneras – Tibú, Vigilancia, Totumito Cúcuta, exigimos activar y concertar la ruta establecida en la Ley 1448 para estos casos.
8. Instamos a los organismos nacionales e internacionales de derechos humanos a interceder ante el gobierno de Colombia para que se implemente en el menor tiempo posible el Programa Integral de Seguridad y Protección para comunidades, líderes, dirigentes, representantes y activistas de organizaciones sociales, populares, étnicas, de mujeres y de género a cargo del Ministerio del Interior en los territorios, incluyendo las garantías de seguridad para defensores y defensoras de derechos humanos, de que habla el decreto Ley 895 del 29 de mayo de 2017, que desarrolla el ámbito jurídico del punto 3.4 del Acuerdo Final de Paz.

San José de Cúcuta, 10 de agosto de 2020

Firmado.

Corporación para la Paz y el Desarrollo Alternativo COPAZ
Fundación Rostros Diversos LGBTI+H
Fundación Progresar
Corporación PODERPAZ
Asociación Campesina del Catatumbo – ASCAMCAT
Mesa De Fortalecimiento A Población Desplazada
Juliana Poveda C. - Estudiante Universidad Nacional
ASOVIDESPAT (Asociación de víctimas desplazadas del Municipio de los Patios)
Corporación para el desarrollo regional
Corporeddeh
RED DE MUJERES DEL CATATUMBO
MOVIMIENTO COMUNAL CATATUMBO
Fundación Cultura Democrática
Observatorio de Paz y Derechos Humanos Catatumbo
Fundación Cultura Democrática
Red Departamental de Mujeres Chocoanas
Asociación por la Unidad Campesina del Catatumbo-ASUNCAT
Mesa departamental sobre desaparición forzada Antioquia
Juventudes Unidas Por La Sostenibilidad Del Planeta
Asociación Red De Mujeres Víctimas Y Profesionales
ANZORC

Partido Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común
Comité Permanente por la Defensa de Derechos capítulo Norte de Santander
Cooperativa multiactiva líderes y Lideresas Campesinas LICAMP
Mesa Departamental de derechos humanos y territorios del Cesar
CEPRU - Centro de Estudios y Procesamiento de Residuos Urbanos
Asociación MINGA
Gustavo Giraldo García - Universidad del Quindío
Sintragasolina
Corporación Solidaridad Jurídica
Ciudadanos Por El Cambio
Fundación Nydia-Erika-Bautista
Unión Patriótica
Federación de Juntas de acción comuna de Cúcuta
Mujeres construyendo paz
Asociación de Juventudes Innovados
Red paz
ASOMUPAZ
Milton Antonio Hostia Dávila Mesa de participación efectiva de Víctimas
Corporación Territorium
Asociación Revivir
Asociación De Mujeres Nuestra Señora Del Carmen.
Fundación Víctimas de Estado Desaparición Forzada ddhh (FVEDFDH)
Martha Cecilia López- J.A.C valles del rodeo
Milena Calderón- Asamblea de Norte de Santander
Sintrauariv
Asociación red de mujeres víctimas y profesionales
Juventud Ambientalista Preservando futuro
Veeduría Ciudadana Interdisciplinaria del Eje Cafetero
Colombia Humana
Derechos Humanos Central Unitaria de Trabajadores CUT.
Asvicar
Corporación Mandiyaco
Plataforma por la Paz Ginebra
Reiniciar- Caldas
Corporación Compromiso Humano
Colectivo de Abogados "José Alvear Restrepo"
Asociación nacional de estudiantes de secundaria - ANDES
Observatorio Sociopolítico Latinoamericano